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МЕСЯЦ ЗА МЕСЯЦЕМ: ХРОНИКА СОБЫТИЙ 

● 6 июля в Воронеже состоялся 

семинар-совещание руководителей 

КСО субъектов Российской Федерации, 

входящих в Центральный федеральный 

округ. Его организовала КСП Воро-

нежской области. Благодаря видео-

трансляции за ходом мероприятия 

смогли наблюдать аудиторы и сотруд-

ники Счетной палаты Татарстана. 

Участники семинара обсудили во-

просы участия органов внешнего госу-

дарственного  и муниципального фи-

нансового контроля в стратегическом 

планировании регионов России, в том 

числе значимости, содержания и ре-

зультатов этой деятельности. Высту-

павшие говорили об имеющихся про-

блемах, организации взаимодействия с 

органами власти, учета принципов 

устойчивого развития. 

● Коллегией Счетной палаты Та-

тарстана под председательством 

Алексея Демидова подведены итоги 

проверки использования бюджетных 

средств, государственной и муници-

пальной собственности в Лениногор-

ском муниципальном районе за послед-

ние два года и в 1 квартале 2023 года.  

В ходе контрольного мероприятия 

были проверены 13 учреждений и 

организаций района и установлено 

нарушений на сумму 156,7 млн. рублей. 

Руководивший проверкой аудитор 

Александр Якупов считает, что 99,2% 

из них подлежат устранению. 

Половина выявленных нарушений 

связана с распоряжением муниципаль-

ной собственностью. Имущество стои-

мостью свыше 43 млн. рублей 

не находит соответствующего приме-

нения. Это - автотранспорт, отдельные 

здания, коммунальные сети. Так, в 2022 

году Письмянскому сельскому посе-

лению переданы новые сети водо-

снабжения стоимостью 21,3 млн. 

рублей и протяженностью чуть более 

10 км. Однако на момент проверки 

водопровод был невостребован, так как 

к нему не подключен ни один поль-

зователь. 

Счетная палата указала на резервы 

пополнения доходной части местного 

бюджета от распоряжения земельными 

участками.  

Так, установлены участки, на ко-

торых расположены объекты торговли 

и складские помещения. Какие-либо 

права на землю не оформлены и как 

результат - ни налог на землю, ни 

арендная плата по этим участкам в 

местный бюджет не поступает, отме-

чает в аудиторском отчете Александр 

Якупов. 

На муниципальном участке, кото-

рый переведен из земель сельско-

хозяйственного назначения в земли 

промышленности, осуществляется до-

быча известняка. Эксплуатируется 

техника, имеется соответствующая 

инфраструктура для разработки 

карьера. Однако договор аренды на 

участок недропользователем не заклю-

чен.  

По его мнению, отсутствие право-

устанавливающих документов по этому 

карьеру лишают местный бюджет 

около 1,1 млн. рублей ежегодно. 

В аудиторском заключении указа-

на необходимость усиления претен-

зионной работы с должниками по 

арендной плате. Так, на момент 

проверки сумма просроченной задол-
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женности по договорам аренды 

земельных участков составляла 17,6 

млн. рублей.  

Нарушения в сфере ведения бух-

галтерского учета и отчетности 

выявлены в сумме 77 млн. рублей. По 

наиболее грубым фактам составлено 2 

протокола об административных право-

нарушениях. 

Коллегия приняла решение напра-

вить представление главе Лениногор-

ского муниципального района для 

устранения выявленных нарушений и 

недостатков. Материалы проверки 

переданы в Прокуратуру Республики 

Татарстан.  

● Коллегия Счетной палаты 

Татарстана под председательством 

Алексея Демидова утвердила резуль-

таты проверки использования бюд-

жетных средств, государственного и 

муниципального имущества в Ютазин-

ском муниципальном районе за 2021-

2022 годы и 1-й квартал 2023 года.  

Доходная часть районного бюд-

жета за проверенный период составила 

1,7 млрд. рублей. При этом 64% из этих 

средств получены из бюджета 

Республики Татарстан.  

В ходе контрольного мероприятия 

выявлены нарушения и недостатки на 

сумму 255,8 млн. рублей (14,6% от 

общего объема проверенных средств). 

Значительная часть из них была связана 

с управлением и распоряжением му-

ниципальной собственностью - 214,1 

млн. рублей. Так, муниципальные сети 

водо- и газоснабжения, объекты 

коммунальной и инженерной инфра-

структуры общей остаточной стои-

мостью более 200 млн. рублей исполь-

зовались коммерческими структурами 

(ООО «Уруссу-водоканал», МУП 

«Теплосервис») без оформления право-

устанавливающих документов. 

Как сообщил аудитор Сергей Ко-

лодников, 11 учреждений образования 

района не приняли меры к вовлечению 

в хозяйственный оборот либо свое-

временному списанию оргтехники, 

кухонного и иного оборудования  

остаточной стоимостью 3 млн. рублей, 

а МУП «Уруссинское предприятие по 

благоустройству и озеленению» - ас-

фальтоукладчика и дорожного катка 

общей стоимостью 1,3 млн. рублей. 

По содержанию зданий образо-

вательных учреждений Счетной пала-

той выявлены значительные неэф-

фективные расходы бюджетных 

средств. 

Приборами учета тепловой энер-

гии на момент проверки обеспечены 

только 32% образовательных учрежде-

ний района, и оплата потребляемого 

тепла в проверяемом периоде про-

изводилась по нормативу, а не по 

показаниям счетчиков. Это повлекло за 

собой излишние расходы районного 

бюджета в общей сумме более 11 млн. 

рублей.  

В материалах Счетной палаты 

также отмечено, что Палатой земель-

ных и имущественных отношений 

района не велась необходимая работа с 

арендующими земельные участки 

должниками, которые недоплатили 

в районный бюджет полмиллиона 

рублей. 

В ходе проверки установлены 

факты нарушения условий исполнения 

муниципальных контрактов, когда 

учреждения образования и культуры 

района оплачивали коммунальные 

услуги сверх установленных контракта-

ми авансовых платежей.  

По выявленным нарушениям бух-

галтерского учета и отчетности в об-

щей сумме 8,3 млн. рублей в ходе 

проверки составлены два протокола 

об административном правонарушении 

в отношении начальника Централизо-

ванной бухгалтерии района. 

По результатам проверки под-

лежат устранению 94% от общей 

суммы выявленных нарушений.  
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Коллегия приняла решение напра-

вить представление главе Ютазинского 

муниципального района. Материалы 

проверки переданы в Прокуратуру 

республики.               

● 11 июля Коллегия Счетной 

палаты утвердила заключение Счет-

ной палаты Татарстана на проект 

закона «О внесении изменений в Закон 

Республики Татарстан «О бюджете 

Республики Татарстан на 2023 год и 

на плановый период 2024 и 2025 годов».  

Документ направлен в Госу-

дарственный Совет Татарстана. 

● 13 июля заместитель Пред-

седателя Счетной палаты Татар-

стана Альберт Валеев и аудитор 

Ильнур Мубараков участвовали в сове-

щании Совета контрольно-счетных 

органов Республики Бурятия и конт-

рольно-счетных органов субъектов 

Российской Федерации, посвященном 

актуальным вопросам деятельности 

региональных и муниципальных конт-

рольно-счетных органов. 

В ходе совещания рассмотрели 

практику взаимодействия контрольно-

счетных органов муниципальных 

образований Красноярского края с 

федеральными и региональными ор-

ганами и организациями при 

осуществлении своих полномочий, 

которой поделился Председатель Счет-

ной палаты Красноярского края 

Дмитрий Воропаев, а также опыт по 

осуществлению государственного 

аудита в Республике Татарстан, 

представленный аудитором Счетной 

палаты Республики Татарстан Ильну-

ром Мубараковым. 

Важнейшей задачей сегодня как 

для контрольно-счетных органов субъ-

ектов Российской Федерации, так и для 

контрольно-счетных органов муници-

пальных образований являются авто-

матизация и цифровизация деятель-

ности, необходимые для эффективной 

реализации возложенных полномочий. 

Этой теме на совещании было уделено 

значительное внимание. Председатель 

Счетной палаты Республики Саха 

(Якутия) Алена Федорова рассказала о 

результатах завершенного в мае 2023 

года мониторинга внедрения и исполь-

зования цифровых технологий в конт-

рольно-счетных органах субъектов 

Российской Федерации и муниципаль-

ных образований Дальневосточного 

федерального округа, а также подели-

лась планами по автоматизации и 

внешней цифровизации возглавляемого 

ею контрольно-счетного органа. 

Обсуждение темы было продолже-

но рассмотрением итогов анализа 

использования контрольно-счетными 

органами административных центров 

субъектов Российской Федерации ин-

формационных систем, проведенного 

Счетной палатой Республики Бурятия в 

рамках работы Информационно-анали-

тической комиссии Совета КСО при 

Счетной палате России. 
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Участники совещания отметили 

актуальность и содержательность 

рассмотренных в ходе мероприятия 

вопросов, важность работы по авто-

матизации деятельности контрольно-

счетных органов. 

● 22 июля, очередную годовщину 

образования Счетной палаты рес-

публики, ее коллектив уже традици-

онно отметил экскурсионной програм-

мой. 

На этот раз сотрудники Счетной 

палаты получили возможность 

погрузиться в мир хайтек, открытый 

каждому, и посетили казанский IT-парк 

имени Башира Рамеева, - создателя 

первой российской ЭВМ. Эта уникаль-

ная даже по федеральным меркам 

инфраструктура открылась в прошлом 

году на берегу озера Кабан — на месте 

бывшей обувной фабрики «Спартак». 

Кстати, экскурсию для сотрудников 

Счетной палаты провел их бывший 

коллега, а ныне директор  IT-парка 

Руслан Власов. 

Вторая половина дня прошла в 

Лаишеском районе, в селе Среднее 

Девятово, где коллектив Счетной 

палаты принял участие в ежегодном 

районном «Празднике Родника». В 

этом году он отмечался уже в 15-й раз. 

Источник с кристально чистой и 

вкусной ключевой водой стал местом 

притяжения и единения земляков, 

приезжающих на этот праздник со всех 

уголков России.  Когда-то к возрожде-

нию родника приложил руку и отдал 

частичку души уроженец этих мест, 

Председатель Счетной палаты Татар-

стана Алексей Демидов, - неизменный 

и желанный почетный гость этого 

праздника. 

Здесь коллектив Счетной палаты с 

удовольствием и вкусно пообедал, а 

затем поучаствовал в народных гуля-

ниях на живописной территории 

освященного родника. Для зрителей 

был организован концертный марафон 

с участием самодеятельных артистов и 

фольклорных коллективов района, 

ансамблей «Варвара» и «Красная 

горка» из Казани, «Карагод» (Москва). 

● 24 августа Коллегия Счетной 

палаты Татарстана утвердила заклю-

чения Счетной палаты об исполнении 

бюджетов Республики Татарстан и 

Территориального фонда обязатель-

ного медицинского страхования Рес-

публики Татарстан в 1 полугодии 2023 

года. 

Оба документа направлены в пар-

ламент республики. 

● 24 августа Коллегия Счетной 

палаты Татарстана под председа-

тельством Алексея Демидова утвер-

дила  результаты проверки использо-
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вания бюджетных средств, государ-

ственной и муниципальной собствен-

ности в 2021-2022 годах и январе-

марте 2023 года в Актанышском 

муниципальном районе. 

В ходе контрольного мероприятия 

были проверены средства на общую 

сумму 2,8 млрд. рублей. Выявленные 

нарушения и недостатки составили 

206,4 млн. рублей.  

У Счетной палаты возникли пре-

тензии к районной Палате земельных и 

имущественных отношений, которая, 

на взгляд ревизоров, была чрезмерно 

лояльна к должникам-арендаторам 

земельных участков.  

Могли также пополнить районную 

казну на 1,3 млн. рублей за счет части 

прибыли своей финансово-хозяйствен-

ной деятельности муниципальные уни-

тарные предприятия «Коммунсервис», 

«Автортанспортное хозяйство» и «По-

лигон твердых бытовых отходов». Но  

не случилось… Возможно, средства 

были направлены на другие цели? Так в 

ходе проверки выяснилось, что первые 

два МУП понесли дополнительные 

расходы на общую сумму 600 тыс. 

рублей по оплате штрафов за нару-

шение налогового законодательства и в 

сфере экологии. А директор МУП 

«Актанышский полигон ТБО» выписал 

себе ничем не обоснованную премию 

на 200 тыс. рублей. 

Основная доля нарушений и недо-

статков, со слов аудитора Сергея 

Колодникова, связана с управлением и 

распоряжением муниципальной соб-

ственностью - 163,9 млн. рублей. 

- Коммунальное имущество 

(здания, котельная, иловые площадки, 

водопроводные сети) общей стоимо-

стью 46,7 млн. рублей при отсутствии 

договоров и иных правоустанавли-

вающих документов использовалось 

коммерческим предприятием ООО 

«Коммунсервис», - сообщил он далее. – 

При этом имущество было исключено в 

2022 году из хозяйственного ведения 

районного МУП «Коммунсервис» и, 

вдобавок, не числилось на дату про-

верки по учету райисполкома. По той 

же схеме – без правовых оснований – 

ООО «Коммунсервис» пользовалось 

водопроводными сетями остаточной 

стоимостью 3,9 млн. рублей, состоящи-

ми в казне исполкома с.Актаныш, а 

также коммунальным оборудованием 

МУП «Коммунсервис» на общую 

сумму 13 млн. рублей. В Счетной 

палате же нашли основания считать, 

что такие действия приводят к корруп-

ционным рискам. 

В Актанышском сельском испол-

коме «забыли» и про другое свое 

имущество - Агропромышленный парк 

стоимостью  94,8 млн. рублей. Он не 

использовался и не был учтен в составе 

казны исполкома. 

Счетная палата также проверила 

соблюдение условий исполнения за-

ключенных муниципальных контрак-

тов. Выявлено, что при ремонте в 

школах, здании исполкома района и 

благоустройстве села Актаныш были 

завышены объемы выполненных работ 

в общей сумме 200 тыс. рублей. А 

организации, арендующие площади 

в зданиях школ, сельских клубов и 

районного дома культуры, в нарушение 

условий договоров, не возместили свои 

коммунальные расходы в общей сумме 

7,7 млн. рублей. 

По фактам нарушений бухгалтер-
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ского учета и отчетности в сумме 24,5 

млн. рублей в ходе проверки составлен 

один протокол об административном 

правонарушении в отношении главного 

бухгалтера исполнительного комитета 

района. 

Руководивший проверкой аудитор 

Сергей Колодников считает, что 99% 

выявленных нарушений подлежат 

устранению. А глава Актанышского 

муниципального района Ленар Зарипов 

в своем выступлении сообщил, что по 

большей их части работа над ошибками 

уже проведена или находится в 

завершающей стадии. «Причина нару-

шений в большинстве своем - незнание 

методики, нехватка специалистов, 

недостаточная профессиональная под-

готовка, то есть человеческий фактор. 

Будем исправляться и все рекомен-

дации Счетной палаты мы намерены 

исполнить», - сказал он в заключение. 

Коллегия Счетной палаты приняла 

решение направить представление в 

адрес главы Актанышского муници-

пального района, а отчет о проверке – в 

Прокуратуру республики.  

● 24 августа Коллегия Счетной 

палаты Татарстана под председа-

тельством Алексея Демидова утвер-

дила результаты проверки исполнения 

Министерством земельных и имущест-

венных отношений в 2021-2022 годах и 

1 квартале 2023 года полномочий по 

администрированию доходов бюджета 

Республики Татарстан от использова-

ния имущества, находящегося в госу-

дарственной собственности. 

По словам аудитора Александра 

Якупова, в 2021-2022 годах посту-

пления в бюджет республики осуще-

ствлялись по 23 видам доходов, 

администрируемых министерством. В 

первый год они составили 895,6 млн. 

рублей, во второй – 10 млрд. 752 млн. 

рублей. «Столь существенный рост 

поступлений в 2022 году объясняется 

авансовыми платежами за три года по 

договорам аренды земельных участков 

в ОЭЗ «Алабуга», - пояснил аудитор. 

Так, по итогам 2022 года поступления 

по договорам аренды земельных 

участков составили 10 млрд. 49 млн. 

рублей против 91,4 млн. рублей в 2021 

году. 

Проверка договоров аренды зе-

мельных участков выявила резервы для 

увеличения доходной части бюджета 

республики. Например, министерством 

в 2018 году заключен договор аренды 

земельного участка в Казани по 

ул.Большая Красная с собственниками 

расположенного на нем здания. Раз-

решение было выдано «для размещения 

предприятий здравоохранения». А 

фактически в здании размещаются 

ресторан, хостел и кафе. «Но для этих 

видов деятельности применяется более 

высокий поправочный коэффициент 

при расчете арендной платы, - отметил 

А.Якупов, подсчитав, что за анали-

зируемый период по данному участку 

бюджет республики недополучил почти 

полмиллиона рублей. Всего же по 

выявленным фактам нарушений зе-
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мельного законодательства недостача 

составила 30,2 млн. рублей. 

- Значительная доля поступлений 

приходится на дивиденды по акциям, 

находящимся в собственности респуб-

лики, - продолжил аудитор, заострив 

внимание на снижении объемов посту-

плений. 

В 2022 году дивиденды выплатили 

11 компаний из 54. Это связано с  неу-

довлетворительным финансовым со-

стоянием значительного количества 

организаций. «По итогам 2021 года 

24 компании сгенерировали убытки и, 

соответственно, дивиденды не выпла-

чивали», - констатировал А.Якупов. 

В материалах проверки указаны 

замечания по организации учета 

государственного имущества. Так, по 

данным бухучета стоимость имущества 

казны Республики Татарстан на момент 

контрольного мероприятия отличалась 

от стоимости имущества, учитываемого 

в АИС по учету госимущества Рес-

публики Татарстан, в большую сторону 

на 48 млн. рублей. Кроме того, в 

бухгалтерском учете стоимость иму-

щества казны ведется только в 

общесуммовом выражении без ука-

зания объектов. При этом с 2023 года 

вступил в силу федеральный стандарт 

бухгалтерского учета государственных 

финансов «Государственная (муни-

ципальная) казна», согласно которому 

объекты имущества в составе госу-

дарственной казны отражаются в 

бюджетном учете в стоимостном 

выражении с указанием реестрового 

номера имущества в реестре госу-

дарственного имущества. В Счетной 

палате считают, что эти обстоятельства 

создают риски утраты госимущества.  

- Налог на прибыль – главный 

источник дохода в бюджете респуб-

лики, а за первое полугодие показатели 

по этому виду налога снизились, - 

отметил Алексей Демидов. - Поэтому 

Счетной палате на неналоговые доходы 

тоже приходится обращать пристальное 

внимание. 

- Действительно, дивидендные 

поступления сократились, - сказал 

заместитель министра земельных и 

имущественных отношений Эдик 

Дияров. – И на это были объективные 

причины, в частности – временный 

запрет Правительства РФ на выплату 

дивидендов. Но могу порадовать: с 

начала этого года 563 млн. рублей уже 

поступило, ситуация улучшается, и 

надеюсь, таких провалов больше не 

случится. 

По результатам контрольного 

мероприятия министру земельных и 

имущественных отношений направле-

но представление Счетной палаты на 

устранение выявленных нарушений. По 

мнению аудитора, они подлежат 

устранению в полном объеме. Мате-

риалы проверки передаются в Проку-

ратуру республики.  

● Коллегия Счетной палаты 

утвердила отчет о результатах про-

верки финансово-хозяйственной дея-

тельности АО «Особая экономическая 



Счетная палата Республики Татарстан 

9 

 

зона «Иннополис» за 2021-2022 годы и 

январь-июнь 2023 года. 

В ходе контрольного мероприятия 

проверены средства на сумму 1,8 млрд. 

рублей и выявлены нарушения на 106,4 

млн. рублей. Практически все они 

связаны с ведением бухгалтерского 

учета, составлением и предоставлением 

финансовой отчетности.  

По итогам проверки выявленные 

нарушения и недостатки подлежат 

устранению в полном объеме. С этой 

целью в АО «ОЭЗ «Иннополис» на-

правлено представление. Материалы 

проверки переданы в Прокуратуру 

республики. 

● 1 сентября сотрудники Счет-

ной палаты Татарстана отправились 

в п.г.т. Алексеевское к своим подшеф-

ным в детском приюте «Забота», 

чтобы принять участие в праздничном 

мероприятии «День знаний». 

Нарядные и красивые, с новыми 

прическами, которые им создали 

мастера-парикмахеры, приезжавшие 

накануне с благотворительной миссией, 

ребята от души повеселились на 

свежем воздухе в компании с всена-

родно любимым маскотом Чебураш-

кой. 

К новому учебному году в «За-

боте» открылся художественный кру-

жок, в котором ее воспитанники будут 

учиться рисовать и делать творческие 

поделки. От имени Председателя Счет-

ной палаты и ее сотрудников для детей 

переданы канцелярские товары и 

материалы для творчества.  

● 7 сентября в формате видео-

конференции прошел круглый стол 

Союза МКСО «Практика реформи-

рования муниципальных унитарных 

предприятий и контроль за исполь-

зованием муниципального имущества, 

закрепленного за унитарными пред-

приятиями», в котором дистанционно 

поучаствовали и сотрудники Счетной 

палаты Татарстана.  

Своим опытом по данному на-

правлению поделились представители 

контрольно-счетных органов Волго-
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града, Воронежа, Краснодара, Курска и 

Липецка. В их выступлениях были 

обозначены темы по правовым основам 

и практике реформирования муници-

пальных унитарных предприятий, 

контролю за их деятельностью, 

использованию муниципального 

имущества, переданного в оперативное 

управление казенным предприятиям, а 

также практике определения причин 

убытков МУП и организации контроля 

их деятельности с регулируемым 

ценообразованием. 

● 14 сентября на своем 47-м 

заседании депутаты Государствен-

ного Совета VI созыва единогласно 

проголосовали за назначение Альберта 

Валеева заместителем Председателя 

Счетной палаты Республики Татар-

стан на следующий срок. 

Председатель Комитета по бюд-

жету, налогам и финансам Леонид Яку-

нин, представляя кандидатуру, высоко 

оценил профессиональные качест-

ва  Альберта Валеева и от имени 

комитета предложил принять положи-

тельное решение. Его поддержал и 

глава парламента республики Фарид 

Мухаметшин. «Все знаем этого чело-

века. Рекомендации весьма положи-

тельные», - подчеркнул он. 

Постановлением Государствен-

ного Совета Альберт Валеев назначен 

заместителем Председателя Счетной 

палаты Республики Татарстан. Новый 

срок полномочий начнется с 26 октября 

2023 года.  

● 15-16 сентября в г.Салехард 

аудитор Счетной палаты Татарстана 

Сергей Колодников принял участие в 

мероприятиях по случаю 25-летия 

создания Счетной палаты Ямало-

Ненецкого автономного округа. 

Одно из них - стратегическая сес-

сия, направленная на совершенство-

вание подходов при подготовке отчета 

о результатах контрольного и экс-

пертно-аналитического мероприятий, 

прошло в формате круглого стола. 

Была представлена презентация на 

основе проведенного опроса 11 КСО 

субъектов РФ, в т.ч. и Счетной палаты 

Республики Татарстан. Полученная об-

ширная информация позволила в ходе 

обмена мнениями участников всесто-

ронне рассмотреть вопросы, связанные 

с практической применимостью отче-

тов.  

При обсуждении отмечалось, что 

подготовка отчета предусмотрена Фе-

деральным законом №6-ФЗ от 7 фе-

враля 2011 года. При этом в нем не 

установлен единый подход к форми-
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рованию отчета, отсутствует исчерпы-

вающий перечень адресатов – получа-

телей отчета, отсутствуют юридические 

последствия в случае неисполнения 

рекомендаций отчета, применяется кон-

серватизм как при подготовке отчета, 

так и его подаче. 

Участники стратегической сессии 

также посетили объекты социальной 

сферы в Салехарде и познакомились с 

бытом коренных жителей Ямало-

Ненецкого автономного округа в мес-

тах их проживания.  

● 16 сентября сотрудники 

Счетной палаты Татарстана присо-

единились к почти 20 тысячам казан-

цев и гостей столицы республики, 

чтобы принять участие во Всерос-

сийском дне бега «Кросс нации». 

Большинство участников бежали 

дистанцию в экстрим-парке «УРАМ». 

Вместе с любителями на старт вышли 

спортсмены-профессионалы, ветераны 

спорта и горожане с ОВЗ. Забеги же на 

длинные дистанции в 4, 6, 8 и 12 км 

прошли в лесном массиве возле 

стадиона «Локомотив» в поселке 

Юдино.  

● 19-21 сентября для обмена 

опытом внедрения новых программных 

продуктов в работу Счетной палаты 

Татарстана и автоматизации 

деятельности контрольно-счетных 

органов республики Казань посетили 

представители Контрольно-счетной 

палаты Камчатского края. 

По признанию советника КСП 

Ксении Юхиной и замначальника 

инспекции бюджетного и экономи-

ческого анализа Натальи Бочко, их 

палата сейчас решает на продукте 

какой  информационной системы оста-

новить свой выбор. И практический 

опыт татарстанских коллег, которые 

используют в своей работе програм-

мный комплекс «Находка-КСО», был 

бы весьма полезен. 

В рамках презентации начальник 

отдела информатизации СП РТ Максим 

Кореев рассказал дальневосточным 

гостям о возможностях комплекса. Он 

отметил, что возможности и удобство в 

работе его программных продуктов 

оценили ревизоры Счетной палаты. 

Еще одно существенное достоинство 

«Находка-КСО» – возможность под-

ключения всех контрольно-счетных 

органов муниципальных районов в 

одно информационное пространство.  

О ее практическом применении 

говорили также в ходе видеоконфе-

ренцсвязи с муниципальными КСО и 

одним из  разработчиков программного 
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комплекса «Находка-КСО» Константи-

ном Шуруповым, который ответил на 

актуальные вопросы, разъяснил про-

блемные моменты. Несколько предло-

жений взяты в разработку для 

улучшения пользовательской системы.  

Кроме того, гости с Камчатки 

пообщались с директором ООО «На-

ходка-АИС» Вадимом Уриным. 

А накануне представители обеих 

палат приняли участие в круглом столе 

«Пути совершенствования процессов 

автоматизации деятельности конт-

рольно-счетных органов и информа-

ционного взаимодействия с испол-

нительными органами власти», со-

стоявшемся в г.Чебоксары. Его участ-

ники, - Контрольно-счетная палата 

Чувашской Республики и КСО из 

Дагестана, Хакасии, Якутии, Новоси-

бирской, Саратовской и Тверской об-

ластей, - использующие программное 

обеспечение «Кейсистемс», обсудили 

возникающие вопросы по програм-

мным продуктам этого ПО. Ведь, хотя 

автоматизированная система у этих 

палат одна и та же, но приоритеты и 

подходы по ее использованию – 

разные. И сегодня важно объединить 

наработки КСО, работающих с ПО 

«Кейсистемс». 

«Обсуждение было продуктив-

ным: мы почерпнули для себя опре-

деленную «информацию к размышле-

нию», они узнали, как те же вопросы 

решаются Счетной палатой Татарстана 

при работе с функционалом  комплекса 

«Находка-КСО»,  -  отметил Максим 

Кореев. -  А наши коллеги с Камчатки 

получили возможность провести срав-

нительный анализ двух информа-

ционных систем». 

● 21 сентября сотрудники 

Счетной палаты Татарстана приняли 

участие в семинаре Департамента 

исследований и методологии СП РФ 

«Управление качеством контрольных и 

экспертно-аналитических мероприя-

тий». 

Разговор шел об управлении 

качеством при планировании и про-

ведении мероприятий, элементах систе-

мы управления качеством, инструмен-

тах контроля и их развитии, 

новшествах в международных стандар-

тах. 

Неделей ранее состоялся круглый 

стол с участием КСО России, Рес-

публики Беларусь и Счетного суда 

Буркина-Фасо по обмену опытом 

взаимодействия контрольно-счетных 

органов с органами прокуратуры и 

правоохранительными органами. На 

нем обсуждались вопросы взаимо-

действия с правоохранительными 
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органами в части рассмотрения 

материалов КСО, а также практики 

КСО по внесению представлений, 

предписаний и осуществления конт-

роля за их выполнением, мониторинга 

реализации предложений и рекомен-

даций, изложенных в информационных 

письмах КСО. 

● 26 сентября комиссия Совета 

КСО при Счетной палате РФ по 

вопросам открытости деятельности 

контрольно-счетных органов и профес-

сиональной этики провела для регио-

нальных и муниципальных КСО онлайн-

дискуссию на тему «Современный 

отчет: реальность и возможности». 

В формате инновационной сессии 

обсуждались вопросы формирования, 

визуального наполнения, представле-

ния и медийного сопровождения еже-

годного отчета о деятельности конт-

рольно-счетного органа. Представители 

региональных КСО Владимирской, Во-

ронежской, Липецкой, Свердловской, 

Тульской, Ульяновской областей, Рес-

публики Крым, Ямало-Ненецкого АО и 

Счетной палаты РФ поделились своим 

опытом подготовки годового отчета. 

Докладчики отмечали необходимость 

соблюдения баланса между информа-

ционной наполняемостью и доступ-

ностью изложения. Отмечалось, что 

нужна объективная, обоснованная и 

сконцентрированная информация о си-

стемных нарушениях, выявляемых в 

ходе контрольных и экспертно-ана-

литических мероприятий. И эта инфор-

мация должна быть насыщенная, но не 

перегруженная, а язык отчета – четким, 

понятным и доступным для восприятия 

даже для неподготовленного пользо-

вателя отчета.  

Выступавшие сошлись во мнении, 

что отчетность КСО меняется в луч-

шую сторону, и хотя идеал ещѐ не 

достигнут, но нет предела совершен-

ству. 

● 29 сентября аудитор Счетной 

палаты Татарстана Александр Якупов 

и ведущий советник юридического 

отдела Максим Косоруков приняли 

участие в семинаре-совещании «Адми-

нистративная и гражданско-правовая 

практика по результатам осущест-

вления внешнего государственного фи-

нансового контроля КСО субъектов 

Российской Федерации», который ор-

ганизовала и провела в Саратове об-

ластная Счетная палата. 

В мероприятии приняли участие 

представители всех КСО субъектов 

Приволжского федерального округа, а 

также Счетной палаты  России, КСП 

Москвы и Санкт-Петербурга. 

Была представлена сводная ин-

формация по количеству составленных 

протоколов об административных пра-

вонарушениях за 2021-2022 годы и 

первое полугодие 2023 года в разрезе 

контрольно-счетных органов Привол-

жья. В лидерах по этому показателю 

КСП Нижегородской области (233), 

КСП Чувашии (184) и СП Саратовской 

области (170). Следом - Счетная палата 

Республики Татарстан со 147 прото-

колами. Наименьшее количество при-
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ходится на КСО Удмуртской Респуб-

лики и Мордовии – по 7 протоколов. 

В своем докладе Александр Яку-

пов рассказал о практике взаимодей-

ствия Счетной палаты Татарстана с 

судебными органами, которая склады-

вается из рассмотрения ими состав-

ленных СП протоколов об админи-

стративных правонарушениях. «Факты 

обжалования в судах представлений 

Счетной палаты отсутствуют. В качест-

ве третьей стороны мы также не при-

влекались», - пояснил он. 

Основная доля протоколов прихо-

дится на административные правона-

рушения, по которым ответственность 

предусмотрена в виде штрафа от 5 до 

15 тыс. руб., а за грубое нарушение – от 

15 до 30 тыс. руб. Однако судами все 

больше выносится предупреждений 

должностным лицам за допущенные 

правонарушения. 

- Учитывая, что практика замены 

штрафов на предупреждения может 

транспонироваться на большинство 

статей, по которым органы финан-

сового контроля могут составлять 

протоколы об административных пра-

вонарушениях, такая тенденция имеет, 

по нашему мнению, достаточно фунда-

ментальный характер, так как создает 

риски обесценивания ответственности, 

предусмотренной по выявляемым конт-

рольно-счетными органами наруше-

ниям, - подчеркнул Александр Якупов. 

Как отмечалось на совещании, 

проблематика по вопросу привлечения 

к ответственности по составленным 

контрольно-счетными органами прото-

колам в целом носит единый систем-

ный характер – вынесение судами 

решений о замене штрафов на пре-

дупреждение. Вместе с тем, Счетная 

палата России считает такую практику 

необоснованной и полагает, что пре-

дусмотренная КоАП РФ норма о замене 

штрафов на предупреждение не распро-

страняется на дела, возбужденные 

контрольно-счетными органами. Поэто-

му сейчас ведется работа для полу-

чения соответствующих разъяснений 

Верховного Суда РФ. 
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